

**Funérailles de Régine Chénier**  
**Le samedi 12 janvier 2013**  
**Homélie**



Nous nous retrouvons ce matin autour de Régine, notre amie et notre consœur. Les textes de la Parole de Dieu de ce matin nous redisent le cœur de ce qu'a été cette femme debout avec chacun et chacune d'entre nous... et bien d'autres personnes encore.

Régine s'est tenue au bord du puits, cherchant constamment cette rencontre avec son Seigneur. Contemplant la vie, désirant l'eau vive, elle a cherché jour après jour à vivre un cœur à cœur avec Dieu, son Dieu, son Amour.

Femme de foi, elle a vécu ce cœur à cœur dans la contemplation de l'amour de Dieu manifesté dans la vie de tous les jours, par sa lecture et relecture de la Parole de Dieu, y donnant toute la fraîcheur des femmes engagées à servir la justice, la vérité et la liberté. Elle affectionnait la fraction du pain, ce moment d'intimité avec ceux et celles qu'elle aimait, mais aussi de communion avec le Christ de la vie, celui qui libère nos possibilités créatrices, celui qui dynamise ce que nous sommes. Elle savait faire silence dans le brouhaha de son quotidien pour y entendre le souffle ténu du Dieu de son espérance.

Femme de communion, elle a vécu son cœur à cœur dans un engagement sans réserve pour la défense des droits des enfants et la reconnaissance de la dignité de toute personne humaine. Les enfants de la protection de la jeunesse, les jeunes du SPV et des Camps de l'Avenir, les membres du Chêne de Mambré, les appauvris de la Soupe à la Une pourront témoigner éternellement de son amour sans mesure, à l'image de son Dieu, un amoureux sans mesure, plein de miséricorde et de tendresse.

Cette communion, elle l'a également vécu avec Pierre, son époux, qu'elle aimait tendrement. Elle l'a manifesté dans sa maison où la porte était toujours ouverte pour

l'accueil de ses amis. Là aussi, elle n'avait pas de limites, sinon celles de son cœur qui, à l'image de son Dieu, était sans limites.

Cette communion, elle l'a affermi dans son engagement de Viateur. Éducatrice et servante de la Parole, elle a su affirmer l'importance de cet idéal de vie, idéal qu'elle a vécu à la manière des premiers chrétiens, faisant sienne les fidélités décrites dans les Actes des Apôtres (2,42-47). Elle y mettait toute sa personne, toute son énergie, tout ce qu'elle était pour faire grandir la communion dans le respect, l'écoute.

Ce cœur à cœur était plein des appauvris qu'elle croisait sur ses routes, celle de son travail, celle de sa communauté, celle de ses engagements. Elle a toujours cru en la capacité de chaque personne de vivre son plein potentiel et de devenir des hommes et des femmes fiers, responsables et engagés.

Femme d'espérance, elle a vécu son cœur à cœur avec cette lumière dans les yeux, lumière d'une grande sérénité et d'une grande paix. Jusque dans les derniers instants, elle avait des projets d'avenir qui appelaient à des moments de doux partage dans l'accueil de la vie. Porteuse d'une joie profonde, elle a semé cette joie partout où elle passait. C'était sa manière de faire des Béatitudes, non pas un texte pour le futur, mais une réalité pour nous tous aujourd'hui.

Son dernier appel, ses derniers écrits (on remettra une copie de son texte du Khaoua à la fin de la célébration) nous invitent à vivre ce cœur à cœur, un cœur à cœur avec notre Dieu, un cœur à cœur avec ceux et celles que nous aimons, un cœur à cœur avec les petits, les aimés de Dieu. Ainsi, nous témoignerons de cette femme engagée qui se tenait au bord du puits, y puisant l'eau pour la donner au passant, espérant une rencontre qui bouleverserait sa vie. Elle a rencontré son Seigneur dans un cœur à cœur plein. Mais elle était déjà avec lui dans son service des appauvris, dans son accueil de tous les instants, dans sa joie débordante, dans sa recherche du meilleur, dans la contemplation du beau et dans...

Avec elle, continuons à vivre debout et à célébrer la vie!

Jean-Marc Saint-Jacques, c.s.v.

Le texte « *Faire briller la vie* » écrit le 28 novembre 2012 par Régine Chénier dans Khaoua

## Pour élargir nos horizons

### Faire briller la vie, c'est être - vivre - grâce - remercier

Faire briller la vie! Ce défi ne peut qu'appeler une manière autre d'être, de faire, de vivre. Nous avons demandé à Régine Chénier de porter ce thème et de nous amener sur des sentiers nouveaux...

« **Moi, dit Jésus, je suis la lumière du monde.** » (Jean 8,12-14)

#### ÊTRE

Au jardin de l'humanité, nous sommes tous-tes des fleurs uniques : vivaces, magnifiques, chacun-e avec son parfum, sa couleur, sa fraîcheur, sa saveur et qu'on le veuille ou non, nous sommes enracinés-es dans une terre riche et fertile, humide et ferme, enrichie de minéraux naturels en profondeur et alimentée d'une eau naturelle vive et d'une lumière divine.

Les fleurs sont parfois coupées, ornées, parées, emballées et déposées dans des pots pour les rendre plus attrayantes... À nos yeux, elles perdent ainsi parfois de leur beauté et de leur éclat naturel parce que derrière ces pa-

tures, ces rubans, ces pots qui attirent notre attention, on peut passer outre la fleur unique que nous recevons dans toute sa beauté, sa nudité, sa vivacité.

Nous sommes tous-tes des fleurs uniques, mais devant le Créateur, avant tout, nous sommes des êtres d'exception et aimés. Nous sommes un cadeau de Dieu et un cadeau pour Dieu. Nous sommes d'abord appelés-es à ÊTRE devant le Maître-Artiste de la VIE qui conserve à tout prix son droit d'auteur.

Toutefois, avant de reconnaître l'œuvre de Dieu dans ce que nous sommes, c'est parfois très long... Mais au-delà de notre reconnaissance, nous sommes tous-tes habités-es par la vie de Dieu Père-Fils-Esprit et, plus nous nous laissons habiter, habiller, transfigurer par ce que nous sommes, par ce que nous faisons, PLUS NOUS FERONS BRILLER LA VIE.

Plus nous contaminerons de Vie les lieux où nous avons les pieds, les mains, le cœur; plus - si par bonheur -

nous initions une contagion de la VIE, et que de plus il n'y ait ni vaccin, ni antibiotique sauf la condamnation à vivre, à devenir profondément ce que nous sommes au bout de notre être debout, devant DIEU, PLUS NOUS FERONS BRILLER LA VIE.

## VIVRE

Aujourd'hui est le premier jour du reste de notre vie et chaque instant est essentiellement irremplaçable.

Pour vivre ce jour, l'alimentation et l'hydratation est indispensable à notre corps. Ainsi en est-il de notre ÊTRE qu'il abrite : il nécessite de s'abreuver et de se nourrir. Multiples aliments nous sont offerts, et je vous partage mon choix : Jésus se présente à nous comme le « PAIN DE VIE ». Il nous invite à écouter sa Parole nourrissante qui peut transformer l'ÊTRE qui la reçoit librement. Il nous donne de l'EAU VIVE. Il invite à la communauté et il déclare « Moi je suis la lumière du monde ».

Jésus est la lumière de la vie, la lumière vivante qui nous fait vivre. En nous abreuvant, et en nous alimentant à la table de Jésus, de son Père et de son Esprit nous devenons des porteurs-euses

de lumière et nous sommes des reflets de la lumière éternelle.

## Porteurs, porteuses de lumière et reflets de la vie éternelle

Pour moi, la persévérance dans la prière, la communion avec Dieu et avec les autres, sont étroitement indispensables pour que jaillissent des étincelles de vie et que la flamme demeure pour continuer ma route.

L'essentiel est « la lumière » qui doit briller au cœur de l'humanité quelque soit notre forme de présence, de notre accompagnement, de notre don. Nos paroles, nos actes, notre conduite, notre manière de vivre appellent à correspondre avec ce que nous déclarons être.

Souvent, on marche dans les ténèbres, on se trompe de chemin, même si l'on sait où l'on veut aller; on tâtonne ou l'on se blesse, on s'angoisse, on se sent perdu. Quand nous marchons sans le Christ nous avons l'impression de faire fausse route, de tourner en rond, d'avoir perdu nos repères personnels ou communautaires. Nous accumulons, personnellement, en famille ou en communauté, des souffrances et des blessures qui seraient

évitables. Nous nous croyons perdus, individuellement ou collectivement, perdus, c'est-à-dire sans route pour le présent et parfois anxieux pour l'avenir. Le temps passe sans ouverture, sans lumière. Mais Dieu est lumière. Les ténèbres dans l'histoire du monde, le destin des communautés, le quotidien des personnes ne viennent pas de Lui. Plus encore, Il nous invite par sa Parole :

Évangile de Matthieu (chapitre 25, versets 35 à 40)

- (35) « Car j'ai eu faim et vous m'avez donné à manger ; j'ai eu soif et vous m'avez donné à boire ; j'étais étranger et vous m'avez recueilli ;
- (36) j'étais nu et vous m'avez vêtu ; j'étais malade et vous m'avez visité ; j'étais en prison et vous êtes venus me voir. »
- (37) Alors les justes lui répondront : « Seigneur, quand t'avons-nous vu avoir faim, et t'avons-nous donné à manger ? – ou avoir soif, et t'avons-nous donné à boire ?
- (38) Quand t'avons-nous vu étranger, et t'avons-nous recueilli ? – ou nu, et t'avons-nous vêtu ?
- (39) Quand t'avons-nous vu malade, ou en prison, et sommes-nous venus te voir ? »

(40) Et le roi leur répondra : « Amen, je vous le dis, dans la mesure où vous avez fait cela pour l'un de ces plus petits, l'un de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. »

C'est l'évangile qui devrait parler en nous. Nous n'avons qu'à laisser briller la lumière de la Bonne Nouvelle dans notre vie. Laissons jaillir la Parole de Dieu au monde à travers ce que nous vivons. L'évangile réveille en nous le sens de ce que nous sommes : nous sommes habités par la Parole de Dieu qui nous éclaire, et apporte la fraîcheur dans notre vie afin que nous reconnaissions l'oeuvre de Dieu en nous.

### RENDRE GRÂCE ET REMERCIER

« La seule prière à dire dans la vie, c'est merci et cela suffit. » (Maître Eckart)

« Quand une personne n'a pas de gratitude, il manque quelque chose à son humanité. » (Élie Wiesel)

« Il arrive que notre flamme s'éteigne et qu'elle soit rallumée par une étincelle qui vient d'une autre personne. Il faut montrer de la gratitude à ceux qui ont rallumé la flamme en nous. » (Einstein)

**ENFIN JE COMMUNIE PROFONDÉMENT À Paul Tremblay, dans son livre Prières au gré des jours (page 3) :**

« La gratitude, c'est la force la plus transformante dans la vie.

Gratitude, c'est un mot formidable qui dit notre capacité de reconnaître ce que nous avons, le bon qui nous a été donné, le bon qui nous arrive.

La gratitude fait apparaître en nous le renouveau, la réflexion, la guérison, la joie et cette plénitude qu'on éprouve dans la

simplicité de la brise du matin, la profondeur d'un baiser, un instant transcendant d'émerveillement, devant tout ce qu'on possède déjà, devant tout ce qu'on peut devenir. »

**POUR MOI FAIRE BRILLER LA VIE, C'EST VRAIMENT ÊTRE, VIVRE, RENDRE GRÂCE ET REMERCIER.**

**ET POUR VOUS?**

Régine Chénier  
Ville d'Anjou  
28 novembre 2012

« C'est cela, vivre : prendre son destin en main.

Regarder la route avec lucidité, connaître ses limites et ses possibilités, comprendre le courant qui traverse son corps depuis le sommet de la tête jusqu'aux pieds, parcourant les mains, le corps tout entier.

La vie, c'est presque une furie, c'est cette passion d'avancer, de marcher, de monter, de se battre, de perdre et de gagner.

De gagner, surtout.

La vie, c'est toujours avancer en cordée, courir la main dans la main avec les autres.

Quand il y en a un qui tombe, un autre se relève et ainsi de suite!

En avant! *Yallah!* Comme on dit en Égypte. »

Tiré de : Il suffit d'aimer, éditions de l'Opportun. Recueil de pensées de Sœur Emmanuelle

## **C'est beau la vie – Jean Ferrat**

Le vent dans tes cheveux blonds  
Le soleil à l'horizon  
Quelques mots d'une chanson,  
Que c'est beau, c'est beau la vie !  
Un oiseau qui fait la roue  
Sur un arbre déjà roux  
Et son cri par-dessus tout  
Que c'est beau, c'est beau la vie !

Tout ce qui tremble et palpite  
Tout ce qui lutte et se bat  
Tout ce que j'ai cru trop vite  
À jamais perdu pour moi  
Pouvoir encore regarder  
Pouvoir encore écouter  
Et surtout pouvoir chanter  
Que c'est beau, c'est beau la vie !

Le jazz ouvert dans la nuit  
Sa trompette qui nous suit  
Dans une rue de Paris  
Que c'est beau, c'est beau la vie !  
La rouge fleur éclatée  
D'un néon qui fait trembler  
Nos deux ombres étonnées  
Que c'est beau, c'est beau la vie !

Tout ce que j'ai failli perdre  
Tout ce qui m'est redonné  
Aujourd'hui me monte aux lèvres  
En cette fin de journée  
Pouvoir encore partager

Ma jeunesse, mes idées  
Avec l'amour retrouvé  
Que c'est beau, c'est beau la vie !  
Pouvoir encore te parler  
Pouvoir encore t'embrasser  
Te le dire et le chanter  
Oui c'est beau, c'est beau la vie !

**Chant : Merci la vie**

*Ginette Reno*

Pour la terre et pour l'eau : bravo!  
Pour le ciel et l'oiseau : chapeau!  
Pour le soleil, la pluie aussi  
Je dis merci, merci la Vie!  
Pour ce monde qui va : viva!  
Pour ces rires en éclats : hurra!  
Pour quelques larmes aussi : tant pis! Je dis merci,  
merci la Vie!

Pour le ruisseau qui va vers la mer  
Pour l'oasis dans le désert  
Les pluies d'étoiles et leurs cortèges  
Pour les grand's vacances et pour Noël  
Pour les abeilles et pour leur miel  
Les œufs de Pâques et les bonhommes de neige  
Pour ce lait-grenadine : chin-chin!  
Quand il faut qu'on s'en aille : good bye!  
Et pour tous ces retours : bonjour!  
Je dis merci, merci à la Vie!

Pour tout ce que l'on a : extra!  
Pour ce qu'il reste à faire : super!  
Pour ce rêve infini aussi  
Je dis merci, merci à la Vie!